



Pencak silat dilakukan dengan kembangan tunggal maupun berpasangan. Aksi Gunung Duri Salak ditampilkan dengan mengedepankan sisi kedikdayaan. Inti dari pertunjukan ini dimulai saat aksi topeng ditampilkan topeng lebih kental unsur humorisnya karena bertujuan untuk menarik minat dari penonton. Disusul dengan dimainkannya atraksi Gumingan, sosok Gumingan lebih mengarah ke sisi antagonis yang diwujudkan dengan perawakan seram. Gumingan menjadi simbol atau perwujudan dari gangguan dan tantangan yang muncul dalam kehidupan.

Puncak dalam pertunjukan Kesenian Bantengan adalah pada saat sosok Banteng muncul melawan Macan. Aksi ini menjadi puncak acara karena tingkat kesulitan dan ketegangannya berbeda dengan aksi-aksi sebelumnya dan salah satu yang menjadi ciri khas dari aksi ini adalah banyaknya para pemain yang berada dalam kondisi kesurupan. Unsur yang menjadi daya tarik dalam atraksi ini adalah proses kesurupan yang terjadi pada setiap pemain untuk bisa menjiwai setiap karakter hewan yang diperankannya baik itu menjadi Banteng, Macan. Dalam keadaan kesurupan para pemain dipandu oleh seorang pawang yang ahli dalam bidang ini. Proses kesurupan ini sendiri tidak berbeda jauh dengan kesenian-kesenian daerah lain yang menggunakan unsur serupa seperti jarangan misalnya. Pelaku Bantengan yakin bahwa permainannya akan semakin menarik apabila telah masuk tahap pemain memegang kepala banteng menjadi kesurupan arwah leluhur banteng atau dhanyangan.

Dalam suatu kebudayaan terdapat beberapa unsur kebudayaan yaitu: peralatan dan perlengkapan hidup manusia, mata pencaharian hidup dan sistem-sistem ekonomi, sistem kemasyarakatan, bahasa, kesenian, sistem pengetahuan, religi. Dari unsur tersebut Bantengan pastilah masuk dalam unsur kebudayaan kesenian. Kesenian bantengan merupakan kesenian komunal yang melibatkan banyak orang didalam setiap pertunjukannya. Seperti halnya sifat kehidupan hewan banteng, yaitu hidup berkelompok (koloni), kebudayaan bantengan ini membentuk perilaku masyarakat yang menggelutinya untuk selalu hidup dalam keguyuban, gotong royong dan menjunjung tinggi rasa persatuan kesatuan. Bantengan pada mulanya merupakan hiburan bagi masyarakat yang sedang berlatih pencak silat pada zaman penjajahan.

Seiring dengan berkembangnya zaman Bantengan akhirnya dijadikan sebuah seni budaya yang berdiri sendiri, jadi tidak semua peguruan pencak silat memiliki seni budaya Bantengan. Bantengan memang tidak bisa terlepas begitu saja dengan pencak silat, sampai sekarang pertunjukan bantengan pasti menampilkan pencak silat sebagai pembuka pertunjukan. Pada dasarnya seni budaya Bantengan ini sangat kental dengan aura magis sehingga tidak jarang penonton yang melihat Bantengan menjadi ketakutan. Bantengan adalah seni budaya yang identik dengan kesurupan dan Bantengan bisa dikatakan sempurna jika semua pemain Bantengan kesurupan. Walaupun menakutkan sebenarnya bantengan tidak berbahaya karena terdapat pawang yang akan mengontrol pelaku yang kesurupan tersebut.



- 4) Dhanyangann yaitu leluhur bantengan
- 5) Pamong dan pendekar pemimpin yang memegang kendali kelompok dengan membawa kendali yaitu Pecut (Cemeti/Cambuk)
- 6) Minimal ada dua Macanan sebagai peran pengganggu bantengan

Begitu banyak ornamen serta perlengkapan yang menjadi satu kesatuan dalam seni bantengan ini yang membuat pertunjukan bantengan menjadi komplek dan lengkap sebagai hiburan yang menyajikan tampilan yang berbeda dari hiburan yang marak saat ini.

Munculnya kesenian bantengan yang di gelar pada berbagai acara hajatan warga, ternyata mendulang untung untuk sebagian warga. Terutama oleh para pemain bantengan sendiri yang juga merasakan imbasnya, karena setiap kali pertunjukan yang di gelar para pemain sudah memasang harga yang di tentukan sebagai biaya operasional serta perawatan peralatan dari bantengan biaya yang dikeluarkan untuk dapat mengundang bantengan tampil berkisar antara 3 juta sampai 7 juta tergantung dengan jenis ragam atraksi apa saja yang ditampilkan ketika pertunjukan. Semakin lengkap atraksi yang ada dalam pertunjukan bantengan maka tarif yang dikenakan juga lebih mahal dan permintaan tersebut tidak lain dari keinginan yang punya hajad atau yang mendatangkan bantengan. Dari sinilah para pemain bantengan mendapatkan hasil tambahan dari seni bantengan. Jika bulan tertentu yang banyak warganya mengadakan acara maka pertunjukan bantengan pun banjir tawaran untuk atraksi seperti yang di tuturkan oleh salah satu pemain bantengan dibawah ini:













orang yang berbicara membentuk pola-pola makna ini secara luas memberikan gambaran tentang konteks hidup dan sejarah orang tersebut. Sebuah kata bisa memiliki konotasi yang berbeda, tergantung pada pembicaraannya. Bahkan meskipun benar juga bahwa makna dapat diturunkan dari konteks yang terdapat di dalam sebuah kalimat, namun konteks juga bermacam-macam menurut zamannya. Istilah-istilah mempunyai makna ganda, dasarnya adalah tradisi dan kebudayaan setempat.

Metode yang digunakan dalam kajian hermenutiknya Ricoeur untuk mengalilis sebuah “teks” adalah dengan pendekatan fenomenologi, struktualisme dan psikoanalisis. Menurut Ricoeur, salah satu sasaran yang hendak dituju oleh berbagai macam hermeneutik adalah “perjuangan melawan distansi kultural”, yaitu penafsir harus mengambil jarak supaya ia dapat membuat interpretasi dengan baik. Kita baru bisa mengkritik jika kita membuat jarak dengan objek kritik. Namun, kritik yang kita lakukan itu membawa juga struktur-struktur yang sudah jadi dari gagasan-gagasan kita dalam bahasa yang diungkapkan dalam struktur itu juga sudah kita beri warna. Oleh karena itu, setiap orang yang mengajukan kritik sebenarnya sudah membawa serta anggapan-anggapan, yang oleh Gadamer dikatakan tidak sepenuhnya kabur atau bahkan menipu. Sebab bila seorang penafsir mengambil jarak terhadap peristiwa-peristiwa sejarah dan budaya, ia tidak bekerja dengan tangan yang sebelumnya kosong. Ia masih membawa sesuatu yang oleh Heideger disebut *Vorhabe* (apa yang ia miliki), *Vorsich* (apa yang ia lihat), dan *Vorgriff* (apa yang akan menjadi konsepnya









membuktikan bahwa tradisi dan budaya Jawa cukup memberi warna dalam berbagai permasalahan bangsa dan negara di Indonesia.

Masyarakat Jawa yang mayoritas beragama Islam hingga sekarang belum bisa meninggalkan tradisi dan budaya Jawanya, meskipun terkadang tradisi dan budaya itu bertentangan dengan ajaran-ajaran Islam. Memang ada beberapa tradisi dan budaya Jawa yang dapat diadaptasi dan terus dipegangi tanpa harus berlawanan dengan ajaran Islam, tetapi banyak juga yang bertentangan dengan ajaran Islam. Masyarakat Jawa yang memegang ajaran Islam dengan kuat tentunya dapat memilih dan memilah mana budaya Jawa yang masih dapat dipertahankan tanpa harus berhadapan dengan ajaran Islam. Sementara masyarakat Jawa yang tidak memiliki pemahaman agama Islam yang cukup, lebih banyak menjaga warisan leluhur mereka itu dan mempraktekannya dalam kehidupan mereka sehari-hari, meskipun bertentangan dengan ajaran agama Islam. Fenomena ini terus berjalan hingga sekarang. Islam merespon budaya, adat/tradisi di manapun dan kapanpun, dan membuka diri untuk menerima budaya, adat/tradisi, adat/tradisi yang dimaksud adalah yang tidak bertentangan dengan al-Qur'an dan Hadist.

Kebudayaan Jawa di masa kerajaan Islam ini dimulai dengan berakhirnya kerajaan Jawa-Hindu menjadi Jawa-Islam di Demak. Kebudayaan ini tidak lepas dari pengaruh dan peran para ulama yang mendapat gelar para wali tanah Jawa. Perkembangan Islam di Jawa tidak semudah yang ada di luar Jawa yang hanya berhadapan dengan budaya lokal yang masih bersahaja (animism-dinamisme) dan tidak begitu banyak diresapi oleh unsur-unsur ajaran Hindu-Budha seperti di







